

## **Daniel Dattée, un engagement permanent**

Daniel Dattée était ingénieur Agro INA (1961-1964). En mai 1969, il entre dans « le monde des semences » qu'il ne quittera pas. Au Groupement national interprofessionnel des semences (GNIS), il sera secrétaire général de la section « fourragères », puis de la section « plants de pommes de terre » et de la section « plantes textiles ».

Une belle polyvalence avec des espèces, des professionnels et des enjeux bien différents. Mais la mission est la même : assurer l'animation professionnelle, proposer des actions, étudier et appliquer les réglementations, et être force de propositions. Il s'agit également de « faire vivre efficacement et harmonieusement toutes ces professions aux intérêts distincts » (Dattée).

Au GNIS, il apprécie les relations avec les agriculteurs-multiplicateurs, et ce n'est pas une surprise si en avril 1980, il entre à la Fédération Nationale des agriculteurs-multiplicateurs de semences (FNAMS) comme directeur général.

Du GNIS à la FNAMS, il n'y a qu'un pas, ou plutôt une rue à traverser. La FNAMS est déjà en développement et son organisation sera une tâche exaltante.

### **Un grand organisateur**

La FNAMS va alors bénéficier d'un atout essentiel : les qualités d'organisateur de Daniel Dattée. Celui-ci va développer avec l'appui de ses administrateurs et collaborateurs les activités de la FNAMS. Le 12 juin 1987, c'est la grande inauguration du Centre technique des semences dans la région d'Angers, avec la participation de 800 élus et responsables de la profession, de l'Administration, de la recherche et de l'enseignement. Le nouveau laboratoire LABOSEM deviendra essentiel pour accompagner les agriculteurs-multiplicateurs dans des productions de qualité.

Daniel Dattée va organiser les Unions régionales pour renforcer l'animation et la concertation entre les agriculteurs dans les différentes régions. Il va également créer un service économique pour mieux connaître les conditions et les coûts de production des semences. Parallèlement, un service « Animation professionnelle et communication » aura pour mission d'apporter des informations indispensables à l'ensemble des agriculteurs-multiplicateurs.

### **Un animateur efficace**

Daniel Dattée savait s'entourer de personnes actives et compétentes. Les responsables professionnels de la FNAMS se souviennent de son habilité à définir et à partager des stratégies, et à emporter collectivement des décisions, de façon discrète mais très volontariste. Il puisait son énergie dans la certitude que les semences étaient essentielles pour les agriculteurs et pour l'ensemble de la société. Il a toujours gardé un lien indéfectible avec le GNIS, ses responsables et ses acteurs qui partageaient les mêmes objectifs et ambitions pour la filière des semences.

Même si les débats étaient parfois vifs, Daniel Dattée considérait que l'ensemble des professionnels des semences faisaient partie de la « même famille » et avec lui les agriculteurs-multiplicateurs se sont toujours largement investis dans la vie interprofessionnelle.

Daniel Dattée prendra « sa retraite » de la FNAMS en juillet 2006. Mais déjà, il a pris place et s'est investi dans les activités de l'Académie d'agriculture de France dont il est membre depuis 1995.

Simple, direct et convivial, Daniel Dattée était un collègue très apprécié et souvent un ami.

***Christian Saber – Juin 2024***

*Groupement National Interprofessionnel des semences (1973 – 2013)*

*Membre émérite de l'Académie d'agriculture de France*